

La Fondation pour l'alphabétisation lance un appel à rehausser la littératie pour renforcer notre économie

Montréal, le 26 mars 2025 — À l'heure où le Québec fait face à des défis en matière d'économie et de finances publiques, la Fondation pour l'alphabétisation rappelle qu'un important levier pourrait être utilisé pour dynamiser l'économie : l'amélioration du niveau de littératie. Il a été démontré par une analyse de la Fondation qu'en améliorant le niveau de littératie d'un seul point de pourcentage, le PIB québécois a le potentiel de croître de 4,9 milliards de dollars. Il est donc plus important que jamais de bonifier l'aide aux entreprises pour assurer leur résilience, mais aussi d'investir dans l'aide aux individus, ce capital humain et social qui est le moteur fondamental de l'économie.

Or, malgré certaines améliorations, le Québec fait du surplace à l'échelle canadienne en matière de littératie. C'est la conclusion que tire la Fondation pour l'alphabétisation après l'analyse des nouvelles données du Programme pour l'évaluation internationale des compétences des adultes (PEICA). Le Québec occupe actuellement le 8^e rang au Canada et plus de la moitié des adultes, soit 52 %, se retrouvent sous le niveau 3 de littératie, le seuil considéré comme nécessaire pour participer pleinement à la société.

Alors que les entreprises sont appelées à se transformer pour faire face au contexte géopolitique marqué par les turbulences et influencé par la montée des technologies, elles devront s'assurer de mettre tout en place pour que les employés puissent également s'y adapter. Pour cela, ils devront avoir les compétences essentielles à la contribution souhaitée, ce qui passe nécessairement par le renforcement des compétences en littératie.

Renforcer la littératie pour soutenir la main-d'œuvre

Une analyse des données du PEICA permet de mettre en évidence que les jeunes adultes, notamment ceux âgés de 16 à 25 ans, ont tendance à avoir de meilleures compétences en littératie que les adultes plus âgés de 50 à 65 ans. Dans le même ordre d'idée, les adultes nés au Canada obtiennent en moyenne de meilleurs résultats que ceux nés à l'étranger.

Alors que le vieillissement de la population s'accélère et que la disponibilité de la main-d'œuvre demeure précaire dans plusieurs industries, il importe de mettre en place des solutions porteuses pour conserver les employés le plus longtemps possible sur le marché du travail. Pour y arriver, il est essentiel d'assurer la formation de base des employés et le maintien de leurs compétences. À nouveau, le renforcement des compétences en littératie apparaît comme la solution.

Agir auprès des segments de la population plus vulnérables est essentiel

L'analyse des données du PEICA a également identifié le décrochage scolaire, la vulnérabilité des personnes sans emploi et le faible niveau de littératie chez les femmes à la maison comme des enjeux cruciaux. Ces segments de la population sont particulièrement exposés à des difficultés économiques et sociales, limitant leur accès aux opportunités, leur insertion sur le marché du travail et leur intégration sociale. Renforcer leurs compétences en littératie est une solution clé pour favoriser leur inclusion et leur autonomie.

La Fondation pour l'alphabétisation formule trois propositions

Investir dans le rehaussement du niveau de littératie, c'est investir directement dans le capital humain, en permettant à chaque individu de devenir autonome, de vivre sainement et de s'épanouir. C'est aussi d'investir dans la productivité et la prospérité du Québec, en plus de contribuer au maintien d'un environnement d'affaires attractif. Pour y arriver, la Fondation pour l'alphabétisation propose trois pistes d'actions prioritaires :

1. **Bonifier l'aide aux entreprises**, à l'image de ce qui avait été mis en place lors de la pandémie de la COVID-19, pour bonifier la formation des travailleuses et travailleurs, notamment pour les compétences essentielles.
2. **Développer une approche intersectorielle** pour soutenir les populations plus vulnérables en agissant sur les freins à l'employabilité pour éviter qu'elles soient aspirées dans une spirale de précarité économique et sociale.
3. **Confier à l'Institut national d'excellence en éducation le mandat d'identifier les actions prioritaires** permettant au Québec d'agir sur le rehaussement des compétences de base en littératie.

Citations

« Les enjeux auxquels fait face le Québec sont nombreux et d'une certaine façon, ils sont interreliés. Il importe d'agir pour rehausser le niveau de littératie afin de favoriser l'employabilité et l'inclusion sociale de nombreux Québécois. Cela s'avère incontournable alors que le Québec et notre économie traversent des remous majeurs. Développer les compétences en littératie de nos travailleurs et de nos citoyens représente un investissement fondamental pour bâtir un Québec plus fort, plus résilient et mieux préparé aux enjeux qui nous attendent. »

- André Huberdeau, président de la Fondation pour l'alphabétisation

-30-

À propos de la Fondation pour l'alphabétisation

Fondée en 1989, la Fondation pour l'alphabétisation est un organisme caritatif qui a pour mission de soutenir les enfants et les adultes dans le développement et le maintien de leur capacité à lire et à apprendre, pour favoriser leur bien-être et leur pleine participation à la société. www.fondationalphabetisation.org.

Pour tout renseignement Slimane Saidj, Fondation pour l'alphabétisation Cellulaire 514 641-6774 ssaidj@fondationalphabetisation.org	Médias Jessica Rousseau TACT Cellulaire : 438 396-8288 jrousseau@tactconseil.ca
---	--